

E

Editorial

El ejemplo del capitán Arturo Prat

Cada 21 de mayo invita a recordar la figura de uno de los héroes chilenos más queridos.

Esta semana incluye una de las fechas más significativas de la historia nacional: el 21 de Mayo. En ella se recuerda el Combate Naval de Iquique y se rinde homenaje al capitán Arturo Prat Chacón, uno de los héroes más queridos por la comunidad y de profundo arraigo popular, debido a su ejemplo de hombre autoconstruido, su amor por la familia, su valentía, capacidad de enfrentar la adversidad y fuerza para jamás rendirse.

Mucho se ha reflexionado respecto de las razones de ese cariño chileno por el comandante de la Esmeralda. Algunos autores indican que el relato de su sacrificio removió conciencias y dio la energía para ganar la Guerra del Pacífico; que fue su valor el que conquistó el norte para Chile en 1879 antes que las balas lo hicieran en 1881; que su inmolación consolidó las imágenes sagradas que la naciente nación chilena requería para su unidad e identidad.

La prensa de la época (El Mercurio de Valparaíso fue el primero en dar la noticia, el día 24 de mayo) menciona manifestaciones espontáneas en las plazas. El 25 de mayo de 1879 circuló el primer suplemento de un diario y estaba dedicado a los héroes navales, por esa razón el 25 de mayo es el Día Nacional del Suplementero.

Por otra parte el 21 de mayo es también el Día Nacional del Abogado, porque Arturo Prat era parte de la orden. Se tituló en la Escuela de Leyes en agosto de 1876 y fue clave en la redacción del anteproyecto del Código Marítimo de Chile y de la Ley de Navegación. En Los Ríos cinco nombres están ligados a su figura. Su abuela Agustina Barril residió en Valdivia hasta 1817; su hijo, Arturo Prat Carvajal, vivió en la zona y fue parte de la 7ª Compañía de Bomberos que hoy lleva el nombre de su padre; sus compañeros en La Esmeralda, los marineros valdivianos Vicente Oróstegui y Wenceslao Vargas, pelearon en el Combate Naval. Además, la viuda de su entrañable amigo Ignacio Serrano (fallecido en la Esmeralda) Emilia Goycolea, está enterrada en el cementerio de Valdivia.

Sin duda que hay razones para recordar al capitán Prat en estos días. Ya lo dijo Gabriela Mistral en 1919: "Es hermosa nuestra historia, y para dar en una narración a nuestros hijos la llamarada del heroísmo, no necesitamos recurrir ni a Grecia, ni Roma, si Prat fue toda Esparta". Sabias palabras, siempre.